

# HISTOIRE DE L'ÉGLISE SAINT-PIERRE

## UNE ORIGINE INHABITUELLE

L'église Saint-Pierre est peut-être née bien avant l'an Mil. Mais ce n'est qu'en 1137 qu'un document atteste son existence.

À cette époque des petites églises romanes à nef courte de notre région, elle appartenait à l'abbaye Saint-Mesmin fondée au 6<sup>e</sup> siècle près d'Orléans et qui détenait le prieuré Saint-Pierre contigu. Il est donc probable que ce prieuré l'avait lui-même conçue. Mais quand ?

### L'ÉGLISE CONTRE UN BANC

En 1807, Jean Lorient, cultivateur à Parigné-le-Pôlin, donne aux habitants de sa commune l'église Saint-Pierre que l'État lui a vendue en 1795, « ... Mais à la charge pour eux de lui garantir et assurer, aussi gratuitement, la jouissance paisible, pendant sa vie et celle de son épouse, d'un banc à 5 places dressé dans l'église, du côté de l'épître (du côté droit de l'autel) et portant le numéro 4. »

SCANNEZ ET TROUVEZ PLUS D'INFORMATIONS SUR CE LIEU



### AU TEMPS DE NOS SEIGNEURS, 1500-1789

Autour de 1500, l'église grandit. Monsieur du Bouchet, seigneur de la Forterie, rembourse à la Fabrique un capital qui aidera à « réédifier et augmenter partie de l'église ». Sans doute qu'on élargit et allonge sa nef. Mais le plan en croix n'apparaît qu'un siècle plus tard, à l'initiative des trois seigneurs châtelains et voisins qui se disputent les honneurs à l'église. En 1604, celui de la Forterie construit une chapelle privée sur le côté gauche. En face, le seigneur des Perrais achève la sienne sans tarder, puis il fait lambrisser la nef et établir la sacristie dans l'angle de la chapelle de la Forterie avec le chevet de l'église.

1 Paroissiens élus pour gérer revenus et dépenses liées à l'église.

Le curé enregistre les baptêmes, mariages et sépultures. Son église est au centre du village. Elle est entourée par le cimetière ouvert à tous vents. Les chefs de famille y délibèrent à la porte de l'église, en dessous de la petite niche de Saint-Pierre, son patron.

### LA RÉVOLUTION (1789-1799)

La Révolution apporte de grands changements. Mais à partir de 1792, le pays rencontre de graves difficultés. À Parigné-le-Pôlin, les prêtres partent en exil. L'église se dégrade. Puis en 1795, l'État la vend à un cultivateur de la commune qui la donnera aux habitants en 1807. Aux cours des années suivantes, tous les métiers s'affaireront autour d'elle pour la rendre en bon état.



Intérieur, côté clocher.



Le clocher sur base carrée et tour ajourée monte à 36 m.

### LES DERNIÈRES MODIFICATIONS

Après 1830, de grands travaux donnent au centre du bourg son visage définitif. Le cimetière communal est transféré en son lieu actuel. Le Conseil Municipal réalise alors un grand projet : la construction de l'école des garçons qui est maintenant la mairie. Et l'église ? Dans ces mêmes années, le clocheton pyramidal au-dessus de l'entrée principale est remplacé par un vrai clocher, grâce aux dons de l'abbé Rottier (Lire la plaque à l'intérieur). Quant au monument aux morts inauguré en 1923, il rappelle le défilé meurtrier des guerres depuis celle de 1870.

Au 20<sup>e</sup> siècle, l'extérieur est stabilisé, si ce n'est, en 1956, la construction du séchoir des pompiers, indispensable pour assécher leurs tuyaux qui étaient alors en chanvre. Il s'est achevé par la restauration extérieure des façades et du clocher. Le 21<sup>e</sup> siècle a commencé par la désenclaver : la maison située au pied du clocher a été enlevée et la place élargie. La commune veille à l'entretien du bâtiment et poursuit la restauration des œuvres d'art, tous ces riches témoignages de vie des siècles écoulés.

Pour la visite intérieure, une fiche est à la disposition des visiteurs.



Après la suppression de la maison.